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SENTIERI DI STORIA
E LEGGENDA 

Leggi il programma della 
seconda edizione a pagg. 6-7

Torna anche quest’anno il Giu-
gno Ravarinese. Torna portando 
con sé aspetti di novità e anche 
tanti aspetti di continuità.
L’elemento di novità è dato dalla 
forte volontà del nuovo Comi-
tato Promotore di tenere conto 
della realtà territoriale nella sua 
complessiva interezza: il Giugno 
attraverserà con le sue iniziative 
prima Stuffione, poi Ravarino e 
infine Rami. 
Prenderà il via venerdì 1° giu-
gno a Stuffione con la serata Un 
sentiero... tante corti. 
Il 2 giugno alle ore 15.00 ci sarà 
la staffetta da Stuffione a Rava-
rino, accompagnata dal gruppo 
che porta le biciclette degli anti-
chi mestieri. Il 15 giugno la festa 

Ci ha pensato il professor Bruno 
D’Amore, con le sue Curiosità ma-
tematiche nella Divina Commedia, 
ad inaugurare in modo davvero 
brillante il ciclo di conferenze Non 
temiamo la Matematica. In una 
Sala Polivalente gremita ed atten-
ta, D’Amore ha svelato come la 
logica e la matematica siano state 
utilizzate da Dante Alighieri per 
ottenere terzine di grande effetto 
poetico come: “L’incendio suo se-
guiva ogne scintille; / ed eran tante, 

si sposterà a Rami con seguito di 
biciclette storiche e di musica con 
il gruppo: “Roarind Emily Jazz 
Band”.
Ancora una volta, due date cru-
ciali saranno quelle legate alle Sa-
gre dei Santi Patroni di Ravarino, il 
13 giugno, e di Rami, il 24 giugno: 
memoria di tradizioni antichissi-
me di fede e di pietas religiosa. 
Un mese intero all’insegna di ap-
puntamenti musicali, culturali, ri-
creativi, con giochi per bambini e 
momenti di grande aggregazio-
ne: ad esempio la grande tavola-
ta allestita per gustare il Manzo 
allo spiedo. Ogni fine settimana 
sarà aperto il ristorante a cura 
dei gruppi “I ragas dal mèsar” e “I 
amig ad Guido”.

Grazie al contributo del Giugno Ravarinese, questo numero del giornale comunale esce,
in via eccezionale, a colori.

Chiunque sia interessato a ri-
cevere comunicazione delle 
convocazioni del Consiglio 
Comunale o di altre attività e 
iniziative istituzionali, culturali 
e sociali a Ravarino può iscri-
versi al servizio newsletter del 
Comune collegandosi al sito 
www.comune.ravarino.mo.it.
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GIUGNO RAVARINESE: UNA FESTA PER TUTTI
La manifestazione toccherà Ravarino, Stuffione e Rami

IL LATO DIVERTENTE DELLA MATEMATICA TRA DIVINA COMMEDIA E TACCHI A SPILLO

che ‘l numero loro / più che’ldoppiar 
de li scacchi s’inmilla”.
Così Dante ingaggia le 64 caselle 
della scacchiera per esprimere la 
crescita esponenziale del nume-
ro degli angeli che si creano ad 
ogni istante: un numero davvero 
enorme, che in linguaggio stretta-
mente matematico diventerebbe: 
100063. Dai quadrati di una scac-
chiera ai quadretti di un quaderno 
di matematica il salto è davvero 
breve!             Continua a pagina 9.

 “Riguardo a sacrificio e a spirito di sacrificio le vittime la pensano diversamente dagli spettatori; ma da tempo 
immemorabile non si è mai data loro la possibilità di dirlo”.           Friedrich Nietzsche

ll prof. Furio Honsell assieme all’assessore  
Maurizia Rebecchi e al Sindaco Marino 

Gatti. Honsell è stato, assieme al prof.  
D’Amore e alla dott.ssa Monica Marelli 

uno dei relatori di “Non temiamo la 
matematica”
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COME ERAVAMO...

FOTO DI GRUPPO

Scuola elementare di Ravarino, classe 5ª,
anno scolastico 1966/67.

Prima fila, da sinistra: Wilmer Villani, Claudio 
Malpighi, Maestro Peppino Fava, Giuseppe Garuti, 
Paolo Pellacani, Devis Magni, Roberto Bergonzoni.

Seconda fila, da sinistra: Oriano Meloncelli, William 
Vincenzi, Mario Bagni, Claudio Padovani, Sergio 
Rebecchi, Omar Cattabriga.

Scuola elementare di Rami, classe 3ª,
anno scolastico 1980/81 (foto consegnata da 

Maria Antonietta Gibertoni).

Prima fila, da sinistra: Moreno Gesti, Serena Luppi, 
Cesare Righi, Giuseppe Miselli, Stefano Cappi.

Seconda fila, da sinistra: Francesco Silvestri, Tiziana 
Storci, Maestra Agar Vaccari, Elisabetta Cappi, 

Federica Simonini, Barbara Borghesani.

COMUNITÀ RAVARINESE
Pubblicazione trimestrale del Comune di Ravarino

Via Roma, 173 – 41017 Ravarino
cultura@comune.ravarino.mo.it

N. 62 - Maggio/Giugno 2012

Direttore: Evaristo Pancaldi

Redazione: Alessandro Bulfarini, Moreno Gesti, Mira Guazzi.

Hanno collaborato: Luca Agnone, Angela Borsari, Franco Bulfarini, 
Federica Calvi, Luca Campagnoli, Luca Catellani, Stefano Conventi, 

Ombretta Piccinini, Maurizia  Rebecchi, Maurizio Secchia, 
Francesca Sighinolfi, Angelo Zanfi.

Grafica e stampa: Sogari Artigrafiche s.r.l. - San Felice s/P. (MO).

Visto il grande interesse riscosso a Ravarino dalla 
mostra “Le nostre foto... i ricordi di tutti” la Bottega 
degli Artisti, in accordo con il Comune di Ravarino, 
raccoglierà foto relative ad avvenimenti, attività e 
mestieri, persone e fabbricati del nostro paese. De-
sideriamo ripercorrere assieme a tutti i cittadini la 

LA STORIA DI RAVARINO ATTRAVERSO LE FOTO DI UN TEMPO
storia del secolo da poco trascorso. Le foto raccol-
te verranno digitalizzate e formeranno un archivio 
pubblico. Pertanto, chiunque possegga vecchie 
foto e desideri partecipare può consegnarle in Co-
mune, presso l’Ufficio Cultura. Le foto originali sa-
ranno rese ai proprietari dopo averle digitalizzate.

SENTIMENTI CHRISTIAN

CAMION CON GRU A POLIPO
LAVORI DI FACCHINAGGIO

E GIARDINAGGIO
RECUPERO ROTTAMI FERROSI

E METALLICI

Ravarino (MO)
Cell. 349 0809424
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Lo scorso dicembre si è concluso 
il ciclo di incontri dell’Amministra-
zione comunale di Ravarino con 
gli assegnatari di alloggi di Edilizia 
Residenziale Pubblica. Sono sta-
te convocate complessivamente 
dieci assemblee che, a seconda 
del numero di partecipanti, si 
sono tenute negli appartamenti 
degli assegnatari oppure nella 
sala del Consiglio Comunale.
L’iniziativa, partita a settem-
bre del 2010, ha interessato 
tutti i 54 “appartamenti po-
polari” presenti a Ravarino, 
Rami e Stuffione, di proprietà 
del Comune ed attualmente ge-
stiti da Acer (Azienda Casa Emi-
lia Romagna). Gli Amministratori 
Comunali, assieme ad un rappre-
sentante di Acer e al responsabi-
le dell’Ufficio Tecnico Comunale, 
hanno così avuto la possibilità 
di conoscere in prima persona 
gli assegnatari e le condizioni 
degli alloggi. Le decisioni sui 
principali lavori di manutenzione 
straordinaria sono state quindi 
assunte sulla base delle priorità 
segnalate dagli inquilini e riscon-
trate nel corso di sopralluoghi 
effettuati sia in occasione delle 
assemblee sia successivamente 
alle stesse.
Tra il 2009 e il 2011 gli interventi 
manutentivi più significativi sono 
stati effettuati nella palazzina di 
Via Roma 459, con la ristruttu-
razione di due appartamenti: in 
particolare, sono stati ampliati i 
bagni che, costruiti nel 1948, ri-
spondevano a criteri oggi non 
più adeguati. Sulla prima rampa 
di scale della stessa palazzina è 
stata poi installata una pedana 
mobile che rende i tre apparta-
menti del piano rialzato abitabili 
anche da persone con difficoltà 
di deambulazione. 
Alcune opere hanno interessato 

ASSEMBLEE CON GLI ASSEGNATARI DELLE CASE POPOLARI
UN’INIZIATIVA UTILE PER CONOSCERE LA SITUAZIONE DELLA NOSTRA EDILIZIA PUBBLICA

ATTUALITÀ

anche la palazzina di Via Muz-
zioli 291, che ospita sei alloggi, 
dove sono state ripristinate le gri-
glie dei comignoli (un intervento 
solo apparentemente modesto, 
perché la mancanza delle griglie 
era causa dell’allagamento del 
vano ascensore in caso di piog-
gia) e sono stati effettuati alcuni 
lavori di manutenzione nell’area 
cortiliva.
Dalle assemblee è emersa, talvol-
ta, la necessità di effettuare pota-
ture o estirpare piante che, per le 
loro dimensioni, stavano diven-
tando una fonte di pericolo: in-
terventi di questo genere si sono 
resi necessari, ad esempio, nello 
stabile di Via della Resistenza a 
Rami.
In quasi tutti gli incontri si è par-
lato di caldaie, di riparto delle 
spese tra Acer e inquilini, di ma-
nutenzione delle aree cortilive 
e del rispetto dei regolamenti 
condominiali. In alcuni casi è 
stato necessario richiamare, an-
che formalmente, assegnatari 
che contravvenivano ai regola-
menti. A questo proposito è bene 
ricordare che gli alloggi “popola-
ri” di proprietà del Comune sono 
un bene della collettività che, 
sulla base delle regole di accesso 
e della disponibilità, viene asse-
gnato a chi si trova in situazioni di 
bisogno, ma se 
non si rispetta-
no i regolamenti 
l ’assegnazione 
può anche esse-
re revocata. 
Alle assemblee 
sono stati invi-
tati ed hanno 
partecipato, ol-
tre agli inquili-
ni degli alloggi 
comunali, an-
che ex-inquilini 

divenuti proprietari dopo aver 
riscattato il proprio appartamen-
to. Ad esempio, nell’ “Andrea 
Doria”, il condominio di Via Fra-
telli Rosselli edificato a metà 
degli anni ’70, sono rimasti di 
proprietà del Comune 11 alloggi 
su 21. Una situazione simile si ha 
nel condominio di Via Maestra 
233/1, dove gli alloggi comunali 
sono tre su sei (la possibilità, da 
parte degli assegnatari, di riscat-
tare gli appartamenti di Edilizia 
Residenziale Pubblica è cessata 
nel 1996). Sono invece tutti di 
proprietà del Comune i 12 ap-
partamenti dello stabile di Via 
Costa 23, così come la palazzina 
di Via Roma 459 e quella di Via 
della Resistenza 85 a Rami.
La lente d’ingrandimento che 
questa Amministrazione ha 
posto sugli alloggi pubblici ha 
evidenziato alcuni punti su cui 
pensiamo occorra intervenire e 
che già sono stati posti all’atten-
zione di Acer e dell’Ufficio politi-
che Abitative: la presenza di al-
loggi sotto utilizzati rispetto ad 
altri sovraffollati, e tempi talvolta 
troppo lunghi per il rilascio degli 
alloggi da parte di assegnatari 
decaduti e per la successiva as-
segnazione dell’appartamento.

Moreno Gesti
Ass. ai Servizi Sociali

Il palazzo in via Costa  23 ospita 12 appartamenti popolari
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STUFFIONE: LAVORI IN CORSO IN ATTESA 
DELLA RIQUALIFICAZIONE BILANCIO COMUNALE 

2012 E IMU

MATRIMONI CIVILI, ECCO COME FUNZIONA

I lavori di riqualificazione urbana 
del centro di Stuffione, il cui pri-
mo stralcio doveva essere avviato 
nel corso della primavera, sono 
stati posticipati a fine estate a cau-
sa di problematiche di carattere 
burocratico che hanno causato il 
dilatarsi dei tempi. Nella frazione 
tuttavia, in attesa che i lavori co-
mincino, Sorgeacqua ha dato il 
via al rifacimento di tutti gli al-
lacciamenti di vecchia data sulla 
rete dell’acquedotto. Inoltre è 
stata colta l’occasione per collocare 
misuratori in pozzetti idonei, posi-
zionati su quello che sarà il futuro 
pedonale. Grazie a tali allacciamenti 
gli addetti ai lavori si aspettano che 
non sia necessario intervenire in 
ulteriori riparazioni dopo aver 
riasfaltato e riqualificato il centro 

Il termine per l’approvazione 
del bilancio di previsione de-
gli Enti Locali per l’anno 2012 
è stato prorogato al 30 giugno 
2012 dal cosiddetto decreto 
Milleproroghe. L’amministra-
zione comunale, intanto, ha 
organizzato un’assemblea pub-
blica presso la sala polivalente 
Arcadia con l’obiettivo di spie-
gare ai cittadini le caratteristiche 
dell’Imposta Municipale Unica 
(IMU), la nuova tassa sulla casa 
introdotta dal governo Monti. 
L’evento ha visto la partecipazio-
ne di numerosi cittadini che han-
no riempito la sala: «Abbiamo 
illustrato alla cittadinanza cos’è 
l’IMU -spiega il sindaco Marino 
Gatti-, come funziona, cosa resta 
al Comune e cosa va invece a 
Roma. La Giunta ora studierà la 
situazione e farà i calcoli neces-
sari al fine di garantire i servizi 
essenziali ma farà in modo che 
questa nuova tassa sia il meno 
pesante possibile. Non appena 
avremo le idee chiare, prima 
di deliberare, coinvolgeremo il 
Consiglio comunale e organiz-
zeremo una nuova assemblea 
con i cittadini».

1) Per la celebrazione dei matri-
moni civili il Sindaco può delegare 
le funzioni di ufficiale dello stato 
civile ai dipendenti a tempo inde-
terminato, al segretario comunale, 
a uno o più consiglieri o assessori 
comunali e a cittadini italiani che 
abbiano i requisiti per l’elezione a 
consigliere comunale.
2) I matrimoni civili devono essere 
celebrati pubblicamente nella casa 
comunale. Per “casa comunale” 
deve intendersi un edificio che 
sia stabilmente nella disponibilità 

dell’amministrazione comunale per 
lo svolgimento dei servizi, propri 
o di delega statale, che abbiano 
carattere di continuità e di esclu-
sività. La Giunta Comunale, in caso 
di inagibilità o non disponibilità 
di tali locali individua strutture 
alternative site in altri immobili 
di proprietà comunale. In Italia il 
matrimonio civile può essere cele-
brato nel Comune di residenza di 
uno degli sposi o in altro Comune 
scelto dai nubendi previo rilascio 
di delega.

3) Qualora uno dei nubendi, per 
infermità o per altro impedimento 
grave, sia impossibilitato a recarsi 
presso la sede municipale, sarà l’Uf-
ficiale dello stato civile a trasferirsi 
nel luogo in cui si trova lo sposo im-
pedito per celebrarne il matrimonio 
in presenza di quattro testimoni e 
del Segretario Comunale.
Per ulteriori informazioni:
Ufficio Anagrafe, piano terra del 
Municipio.
Tel. 059/800800. E-mail: angela.
borsari@comune.ravarino.mo.it

abitato di Stuffione.
A Casoni invece sono stati pro-
gettati l’allargamento e la messa 
in sicurezza dell’incrocio tra via 
Nuova e la strada provinciale 
Sorbarese. Come ha spiegato 
Maurizio Secchia, responsabile 
dell’ufficio tecnico del Comune, 
si procederà con il tombamento 
del fosso alla destra di via Nuova 
(direzione Stuffione) fino a superare 
il passo carraio per accedere allo 
stabilimento dell’acetaia. L’incrocio 
dovrà essere sufficientemente largo 
per consentire la sosta di un mezzo 
in uscita da via Nuova e, allo stesso 
tempo, permettere l’entrata di un 
altro veicolo. Il progetto ha un costo 
previsto di 44mila euro, di cui 
40mila saranno pagati dall’Ammi-
nistrazione Provinciale di Modena, 

in quanto proprie-
taria della strada 
Sorbarese. I lavori 
dovrebbero svol-
gersi entro l’anno 
in corso.

L’incrocio tra la 
strada provinciale e 
via Nuova
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CROCE ROSSA RAVARINESE: RIEPILOGO DELLE ATTIVITÀ

AGORÀ, UN IMPORTANTE CONTRIBUTO PER IL NOSTRO COMUNE

Sono sempre più fitti gli impegni 
della delegazione ravarinese della 
Croce Rossa Italiana che, oltre alle 
attività più note ai cittadini, colla-
bora e partecipa a diversi eventi di 
carattere locale. 
Dal 7 al 9 aprile i volontari si trova-
vano in piazza Martiri della Libertà 
e nei pressi del supermercato Coop 
in occasione della manifestazione 
“Bonsai Aid Aids”, in collaborazione 
con Anlaids (Associazione Naziona-
le per la lotta contro l’Aids) al fine di 
sensibilizzare l’opinione pubblica 
atraverso la distribuzione di mate-
riale informativo sulla prevenzione 
dell’infezione da Hiv. I cittadini che 

A partire dalla propria nascita 
Agorà Giovanianziani, associa-
zione di volontariato impegna-
ta a promuovere attività di so-
lidarietà e a diffondere i valori 
dell’ecologia e del riciclo, ha con-
tribuito in modo costante alle 
esigenze e al benessere di Ra-
varino. Dal grande successo del 
mercatino dell’usato ai piacevoli 
appuntamenti con il Mercoledì 
e dintorni l’associazione è stata 
subito protagonista nel nostro 

ASSOCIAZIONI

hanno offerto un sostegno alle at-
tività dell’associazione hanno rice-
vuto in regalo un bonsai. 
Nel corso del mese di maggio ini-
zierà il nuovo corso di base di ac-
cesso alla Componente Giovane 
della CRI, composto da 7 lezioni al 
cui termine sarà possibile svolgere 
attività socio-assistenziali presso 
l’associazione mentre a settembre 
verrà avviato il più impegnativo 
Corso formativo di Pronto Soccor-
so e Trasporto infermi, composto 
da 21 lezioni. 
In occasione del Giugno Ravarine-
se, la delegazione si è resa disponi-
bile a dare il proprio supporto ove 

piccolo paese. Veniamo al 2012. 
Agorà ha aperto l’anno offren-
do un piccolo contributo per la 
Festa della Befana e donando 
alla Caritas locale un assegno di 
1500 euro, quale seconda rata 
di un contributo all’importante 
attività di sostegno nei confronti 
delle famiglie più bisognose nel 
nostro territorio. Altri 4000 euro, 
invece, sono stati stanziati, trami-
te un accordo con i servizi sociali 
di Ravarino, a favore di 10 fami-

Nei momenti più difficili della tua vita rivolgiti
a chi conosci, a chi può consigliarti al meglio

senza intermediari,
a chi puoi trovare vicino a casa tua.

Fiorista e Marmista in sede
Reperibilità e servizio continuativo 24 ore su 24

Tel. 059 905102 - 339 1135644 - 347 7415959
Via Roma, 286 - 41017 RAVARINO (MO)

si renda necessario durante la fiera.
A  settembre la Croce Rossa parte-
ciperà a “Fiumi Puliti”, evento tradi-
zionale del nostro territorio all’inse-
gna dell’ecologia e del rispetto per 
l’ambiente.
«Per poter dare un servizio sem-
pre più presente - ricorda Luca 
Agnone, responsabile della de-
legazione - serve l’aiuto di tutti, 
chiunque sia interessato a voler-
ci aiutare può contattarci al nu-
mero 334/6698806, via email a 
ravarino@crimodena.it o pas-
sando dalla sede di Ravarino in 
Via Roma 173/A lunedi o merco-
ledi dalle 19.30 alle 24.00».

glie in difficoltà, dando loro buo-
ni pasto che hanno permesso ai 
figli di usufruire della mensa sco-
lastica.In aprile l’associazione si è 
fatta promotrice di “Fiumi Puliti”, 
manifestazione giunta alla sesta 
edizione e rinviata a settembre 
per maltempo, mentre in occa-
sione del Giugno Ravarinese, ol-
tre ad un contributo economico 
i ‘Giovanianziani’ si occuperan-
no di alcune attività previste nel 
corso della manifestazione.
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SENTIERI DI STORIA E LEGGENDA: ECCO L’EDIZIONE DEL 2012

Dopo l’apprezzamento che 
il pubblico ha dimostrato nel 
2011 nei confronti della prima 
edizione di Sentieri di Storia e 
Leggenda, l’Amministrazione di 
Ravarino ha ritenuto opportu-
no riproporre l’iniziativa anche 
per il 2012. Nato dalla volontà 
di mettere in risalto le notevo-
li qualità di un territorio in cui 
si fondono armoniosamente 
la storia e la cultura, la natura 
e le tradizioni gastronomiche 
e di valorizzare un patrimonio 
spesso dimenticato, anche per 
quest’anno il programma trova 
il suo fulcro nella visita e nella 
riscoperta delle splendide ville 
che sorgono sul territorio di Ra-
varino.
L’itinerario avrà inizio venerdì 
25 maggio alle ore 21.00, da 
Villa Castelcrescente, uno scri-
gno che ha ispirato l’idea di un 
concerto dedicato alle arie di 
Donizetti, di Rossini e di Giu-
seppe Verdi e di un momento 
conviviale che ricorderà come 
l’Unità d’Italia si sia fatta anche 
a tavola. 

Domenica 27 dalle ore 9.30 
alle ore 13.00 prenderà il via 
la passeggiata attraverso le vil-
le poste sul corso del Panaro, 
partendo da Palazzo Rangoni, 
passando da Palazzo Donna 
Clarina, Villa La Passerina e in-
fine giungendo a Villa Bonasi-
Benucci. Non mancheranno 
suggestioni, ricostruzioni stori-
che e piacevoli soste di degu-
stazione. 
Sarà un modo per cogliere il 
respiro della nostra campagna, 
per intravvedere l’ombra o sen-
tire l’aroma, anche solo per un 
attimo, di quei secoli che le ville 
con i loro giardini, le loro faccia-
te ci raccontano. 

Venerdì 1 giugno 2012: i Sen-
tieri di Storia e Leggenda si 
intrecciano con il Giugno Ra-
varinese.
Fin qui un programma nuovo 
ma caratterizzato da una for-
mula già sperimentata. Ma... 
non mancano le novità. 
Quest’anno Sentieri di Storia e 
Leggenda intreccerà i suoi passi 

con quelli di un altro importan-
te evento che si svolge a Ravari-
no: il Giugno Ravarinese. Il 1° 
giugno Amministrazione Co-
munale e Comitato del Giugno 
Ravarinese insieme proporrano 
una serata di festa a Stuffione: 
Un sentiero... tante corti. Il 
programma è ghiotto: concerti, 
intrattenimenti, mostre, punti 
di ristoro e tanto altro ancora 
per le vie e dentro i cortili del-
le dimore storiche del piccolo 

Un momento della visita guidata alle dimore storiche Antichi mestieri: una sportaia all’opera

Sfilata con i costumi d’epoca

Venerdì 25 maggio ore 21.00: Villa Castelcrescente
Domenica 27 maggio ore 9.30: da Palazzo Rangoni a Villa Bonasi Benucci
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e fiero borgo di Stuffione. Una 
delle protagoniste della serata 
sarà la bicicletta con l’esposi-
zione di... biciclette dei mestieri 
storici. Sarà possibile ammirarle 
e capirne il funzionamento nel 
corso di tutta la serata: vi sarà 
la bicicletta dell’arrotino, del 
lattaio o del sarto: insomma... 
la vita in bicicletta. D’altra 
parte il grande Cesare Zavattini 
scriveva a proposito di questa 
nostra fedele compagna: “Chi 
ne fosse capace, potrebbe 
fare un ritratto dell’Emilia col 
parlarci esclusivamente del-
le biciclette. Infatti, anche se 
ce ne sono in tutto il mondo, 
sembra qui la loro sede più 
naturale, soprattutto nella 
bassa padana... e anche una 
sola spiccando sugli argini 
contro il cielo, assume addi-
rittura la plastica suggestione 
di un simbolo.” 

Sabato 2 giugno 2012 nel po-
meriggio dalle ore 15.30 la fe-
sta si sposta a Ravarino, con un 
programma i cui eventi salienti 
sono dati dalla staffetta in 
bicicletta da Stuffione a Ra-

varino con la sfilata delle bi-
ciclette degli antichi mestie-
ri, e dalla visita guidata a due 
antiche dimore ravarinesi: villa 
Montanari e Villa Casino Cavaz-
zoni Pederzini. Sarà l’occasione 
per scoprire alcune memorie 
scritte da Fortunato Cavazzoni 
Pederzini, l’insigne letterato ra-
varinese vissuto nell’ottocento.

Numerose le mostre, frutto 
dell’interesse verso l’arte e il 
bello, proposte dal Gruppo cul-
turale La Bottega degli Artisti. 

Quest’anno l’Amministrazione 
comunale di Ravarino propo-
ne anche una mostra storico-
didattica realizzata dal sistema 
bibliotecario di Nonantola, 
con le biblioteche di Bastiglia, 
Bomporto e Ravarino, dal ti-
tolo “La conoscenza unisce. 
Biblioteche e Pubblica Istru-
zione a Bastiglia, Bomporto 
e Ravarino dal 1861 ad oggi”. 
Per quanto riguarda la sezio-
ne dedicata al nostro paese, la 
mostra prevede due pannelli 
dedicati all’evoluzione della 

scuola e due dedi-
cati alla Biblioteca 
Storica denomi-
nata “Fortunato 
Cavazzoni Peder-
zini”. Essa infatti 
rappresenta un 
patrimonio libra-
rio di così elevato 
interesse che non 
poteva mancare 
un riferimento 
specifico ad essa, 
all’interno di una 
mostra itinerante 
che circolerà in di-
versi paesi.Bel canto a Villa Neri

Rievocazioni storiche a cura della compagnia dialettale “In fen c’la dura”
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COLORI SU RAVARINO, COMINCIA BALCONI FIORITI

GLI ARTISTI DI “BOTTEGA” CRESCONO

In coincidenza con la tradizionale 
festa della primavera, svoltasi lo 
scorso 1° maggio presso il parco 
Bizziocchi, ha preso il via il con-
corso “Finestre e balconi fiori-
ti”, sfida artistica che ogni anno 
mette in campo le abilità compo-
sitive e il gusto cromatico dei suoi 
partecipanti. A coordinare il con-
corso è, da sempre, la Compagnia 
del Millenario, che si è anche oc-
cupata dell’organizzazione del 
Calendimaggio, festoso evento 
che ogni anno vede la parteci-
pazione di numerosi cittadini, tra 
balli, musica, gnocco e tradizione 
popolare. 
La partecipazione a “Finestre e 
balconi fioriti” è gratuita e aperta 
a tutti i residenti del nostro Co-
mune. Per iscriversi è possibile 

Soddisfazione in “Bottega” per i 
risultati raggiunti: 60 iscritti, suc-
cesso dei corsi di fotografia digi-
tale e pittura, con 24 partecipan-
ti, e “il Piacere dell’Arte” pronto 
per partire. L’edizione 2012 sarà 
ricca di iniziative con esposizio-
ni in Municipio, in Parrocchia e a 
San Rocco. Sono previste perso-
nali di prestigio di Michele Mel-
chionda, Grazia Badari, Nicoletta 
Bigi (pittura), Franco Giordano 
(scultura) e Andrea Calzati (foto-
grafia). Verranno esposti i lavori 
dei corsi di fotografia tenuti da 
Marco Corradini e dal sottoscrit-
to per la pittura. Sarà organizzato 
il concorso “Magnum D’Oro”, ori-
ginale idea elaborata con il pa-
trocinio dell’Azienda Agricola e 
Vinicola Cantina Casolari di Rami. 
Dieci Bottiglie piene di pregiato 
vino verranno consegnate a 10 
artisti che ne faranno 10 diver-
se opere d’arte. A Rami ritorna 

Attivo dal lunedì al venerdì
ore 9.00/13.00 e 14.30/17.30

chiamare i numeri 339.7746800 
e 340.0060686 oppure rivolger-
si alle seguenti aziende: Rebec-
chi Ettore - Via Confine 691, Rava-
rino; Agriflor - Via Giliberti 1857, 

il concorso fotografico “Rami in 
Fiera”, il cui tema per il 2012 sarà 
lo sport. A Ravarino la collettiva 
del Gruppo Immagini presso le 
sale Parrocchiali, quindi le foto 
dei primi 50 anni del ‘900 in tea-
tro e la notte bianca del 9 Giugno 
con la realizzazione di 3 grandi 
tele, dipinte dal vivo a tempo di 
musica. Segnaliamo inoltre la no-
stra presenza artistica a Modena, 
con una prestigiosa collettiva di 
35 artisti presso i padiglioni del-
la Fiera Campionaria (27 Aprile/1 
Maggio), contestualmente si se-
gnala il concorso “Doga D’Au-
tore”, curato in collaborazione 
con l’associazione Degustatori 
dell’Aceto Balsamico Tradiziona-
le di Modena. Anche a Carpi or-
ganizziamo un evento di rilievo: 
“Scatti Balsamici”, un concorso di 
fotografia cui partecipano esclu-
sivamente nostri iscritti.

Il presidente Franco Bulfarini

Stuffione; Preti Gianni - Via Vac-
cara 330, Rami; Il Giardino degli 
Angeli - via Roma 202, Ravarino. 
Le premiazioni avranno luogo a 
metà settembre.
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...NON TEMIAMO LA MATEMATICA

ALLA SCOPERTA DEI LEGAMI TRA LETTERATURA E SCIENZE ESATTE
La contrapposizione tra saperi è spesso arbitraria e la scuola di oggi ne esce indebolita

Continua da pagina 1.
Il 16 marzo è stata la volta del 
professor Furio Honsell, ex ret-
tore dell’Università ed attuale 
sindaco di Udine, che con il suo 
personaggio “Io Che Sonone-
gatoperlamatematica” ci ha ac-
compagnato alla scoperta del 
lato divertente che si nasconde 
dietro cifre e numeri. Honsell 
ha anche coinvolto il pubblico 
in simpatici rompicapo e giochi 
di prestidigitazione nei quali il 

Ci siamo ormai abituati a conside-
rare gli interessi culturali separati 
in due comparti ben distinti, due 
mondi non comunicanti e, almeno 
apparentemente, caratterizzati da 
metodi e linguaggi diversi: da una 
parte il mondo delle discipline 
umanistiche, dall’altro quello delle 
Scienze cosiddette “esatte” come 
la Fisica, la Chimica, l’Ingegneria e 
ovviamente la Matematica, che ol-
tre ad essere disciplina a sé stante 
costituisce spesso il linguaggio e 
lo strumento di lavoro delle altre. 
Questa separazione è ormai tal-
mente radicata che uno dei prin-
cipali crucci dei giovani che si tro-
vano a fare scelte per il loro futuro, 
ad esempio la scelta di una Facoltà 
universitaria, è sintetizzato dal-
la riflessione “sono più portato 
per le materie scientifiche o per 
quelle letterarie?” oppure “quali 
offrono maggiori possibilità di 
lavoro?” 
Con queste conferenze si è cercato 
di evidenziare che la separazione 
fra le cosiddette “due culture” è 
un fatto relativamente recente; 
prima era scontato che la persona 
di cultura possedesse una prepa-
razione di base a 360 gradi. Non 
c’era letterato o poeta che non 
conoscesse la Geometria di Eucli-

trucco è rappresentato dalle più 
comuni leggi della fisica e della 
matematica. 
Il ciclo si è concluso il 23 marzo 
con una piacevole chiacchiera-
ta con Monica Marelli, autrice 
di diversi libri sulla fisica, che ha 
svelato come le leggi di questa 
scienza, evocatrici di complicate 
formule, siano in realtà presenti 
in ogni gesto della vita quotidia-
na: è il principio di Archimede, 
ad esempio, che ci permette di 

de o gli scritti di Galileo e Newton 
sulla Fisica e Astronomia di base e 
non c’era scienziato che non aves-
se letto i classici della Letteratura 
e non avesse solide basi storiche e 
filosofiche.
L’idea di queste conferenze è nata 
dalla consapevolezza, da parte del 
mondo della scuola e della cultu-
ra, che una percezione negativa 
della Matematica può sfociare in 
un forte disagio personale sino 
al rifiuto generalizzato verso 
questa disciplina.
L’Amministrazione Comunale, 
con gli incontri “Non Temiamo 
la Matematica”, ha voluto offrire 
un’occasione per scoprire il fasci-
no discreto di questa scienza che 
ha “legami segreti” con la poesia e 
strettissimi con la realtà. I relatori, 
tutti di fama nazionale e interna-
zionale, unendo sapientemente 
ironia, rigore e passione per la co-
noscenza, hanno mostrato come 
la Matematica possa rivelarsi in-
credibilmente curiosa e diverten-
te. 
In secondo luogo, si è voluto 
trasmettere, in particolare ai 
ragazzi, che occorre distingue-
re fra lo studio per imparare un 
mestiere e quello per farsi una 
cultura. In genere, chi ha una 

galleggiare o di stare sempli-
cemente seduti su una sedia e, 
sempre lo stesso principio, spie-
ga perché i tacchi a spillo fac-
ciano venir male ai piedi molto 
più di zeppe e scarpe basse, che 
offrono al terreno una più ampia 
superficie di contatto.
Dalla Divina Commedia ai tacchi 
a spillo, passando per indovinelli 
e giochi di prestigio; ormai non 
ci sono più dubbi: la matematica 
non è più un nemico da temere.

buona cultura di base, e cono-
sce più linguaggi, riesce con 
maggiore facilità e flessibilità a 
imparare qualunque mestiere. 
Agli incontri sono intervenuti nu-
merosi studenti dagli Istituti Luosi/
Cattaneo e Liceo Pico di Mirando-
la, dal Liceo Tassoni di Modena, dal 
Liceo Archimede di San Giovanni 
in Persiceto, dal Liceo Morandi di 
Finale Emilia e dall’Istituto Vinci di 
Carpi e insegnanti delle scuole del 
nostro territorio e di tutta la Pro-
vincia. Il pubblico numeroso.
Il piacere più grande è stato cer-
tamente quello di vedere tanti 
ragazzi, studenti e non, che han-
no deciso di dedicare qualche 
ora a questi incontri che credia-
mo abbiano avuto una valenza 
educativa e formativa profonde. 
Speriamo che abbiano rappre-
sentato per ciascuno dei presenti 
un’occasione per scoprire/risco-
prire una disciplina che merita di 
essere rivalutata, per i ragazzi un 
momento di approfondimento e 
di crescita personale, per i tanti 
docenti uno spunto di riflessione 
da applicare anche alla didattica 
in classe.

Maurizia Rebecchi
Ass. alla Pubblica Istruzione

e alla Cultura
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Facciamo i conti con l’IMU
In passato, sul primo numero 
dell’anno di Comunità Ravarinese 
si parlava del bilancio di previsio-
ne. Quest’anno, il susseguirsi di 
decreti in materia di bilancio, con 
l’introduzione di molte novità, 
hanno determinato una incertezza 
normativa che soltanto i decreti 
attuativi potranno chiarire, met-
tendo finalmente i comuni nelle 
condizioni di poter approntare i 
propri bilanci. Il termine per l’ap-
provazione del bilancio 2012 è sta-
to quindi prorogato al 30 giugno. 
Tra tante incognite c’è comun-
que una certezza: l’introduzio-
ne dell’IMU (Imposta Municipale 
Unica) che graverà pesantemente 
sui bilanci di cittadini e imprese.
Al di là del nome, l’IMU è un’im-
posta municipale solo a metà, 
perché la metà dei proventi di 
questa imposta, benché riscossa 
dai Comuni, dovrà essere versata 
allo Stato.
Ci sarà una consistente rivalu-
tazione degli estimi catastali, la 
reintroduzione dell’imposta sulla 
prima casa e l’imposizione sui fab-
bricati rurali e su tutti gli edifici di 
pertinenza dell’attività agricola, 
finora esenti.
L’Amministrazione Comunale sta 
valutando attentamente l’impat-
to che questa nuova forma di 
tassazione avrà sia per i cittadi-
ni sia per il Comune, a seconda 
delle aliquote che si andranno 
ad applicare. Prima di deliberare 
le aliquote dell’Imu, il Sindaco e 
la Giunta intendono incontrare 
i cittadini e le associazioni degli 
agricoltori, degli artigiani, dei 
commercianti e i sindacati. L’o-
biettivo è quello di trovare un 
punto di equilibrio che consenta 
di mantenere i servizi comunali 
applicando aliquote d’imposta il 
più basse possibile. 

Ampliamento dell’incrocio di 
Via Nuova
Complici anche i navigatori satelli-
tari, che dirottano gli automobilisti 
su strade secondarie, Via Nuova 
è diventata una delle principali 

RINNOVAMENTO E SOLIDARIETÀ - RAVARINO Gruppo di Maggioranza
Capogruppo Luca Catellani

scorciatoie della viabilità alterna-
tiva sul nostro territorio, con un 
considerevole aumento di traffico 
e di pericolosità che vede il suo 
punto più critico nell’immissione 
sulla Provinciale Sorbarese (Via 
Cantina) proprio a ridosso della 
rampa di salita sul ponte che con-
duce a Bomporto.
L’Amministrazione Comunale, in 
accordo con la Provincia di Mode-
na, si è adoperata per la realizza-
zione di un progetto che prevede 
il tombamento di alcune decine 
di metri di fosso sia sulla strada 
provinciale sia su Via Nuova, fino 
all’altezza del passo carraio dell’a-
cetai Bellei. 
In questo modo sarà possibile al-
largare l’incrocio migliorando la 
visibilità e la possibilità di svolta 
dei veicoli che escono o che si 
immettono su Via Nuova.
Per questo intervento, il cui costo 
è stato preventivato in € 44.000, 
la Provincia ha approvato, con 
delibera n. 405 del 02/11/2011, 
un finanziamento di € 40.000. 
Il Comune di Ravarino si è dato 
l’obiettivo di realizzare l’opera 
spendendo il solo finanziamento 
ottenuto dalla Provincia. L’inizio 
dei lavori è previsto entro l’estate.

Stuffione: a breve i lavori su Via 
Matteotti
Nel 2011 si sono svolti a Stuffione 
diversi incontri tra Amministra-
zione Comunale e cittadini per 
condividere il progetto di riqua-
lificazione di Via Matteotti. La 
partecipazione è stata ampia e 
numerosi sono stati i suggerimenti 
che hanno portato al progetto 
definitivo e a quello esecutivo.
Questo intervento migliorerà la 
vivibilità e l’aspetto di questa fra-
zione storica, dove le case antiche 
ed il bellissimo Santuario si affac-
ceranno su una Via Matteotti più 
bella e, soprattutto, più sicura.
L’Amministrazione ha già provve-
duto a contrarre il mutuo neces-
sario per l’esecuzione del primo 
stralcio di lavori che prevede il 
rifacimento della viabilità dall’in-
crocio di Via Muzza con via Matte-

otti fino alle Ex Scuole elementari. 
L’affidamento dei lavori sarà fatto 
a breve e, anche in questo caso, 
il cantiere dovrebbe aprire prima 
dell’estate.

Scuola Materna, il Comune fa la 
sua parte per dare una risposta 
a chi resta escluso
Negli ultimi anni il numero di 
residenti nel nostro Comune è 
aumentato notevolmente, ren-
dendo talvolta insufficienti servi-
zi esistenti nati sulla base di una 
popolazione più ridotta. Ne è un 
esempio la Scuola Materna statale 
Calanchi, dove molti dei bambini 
residenti a Ravarino non sono riu-
sciti a trovare posto, costringendo 
le famiglie a rivolgersi a scuole di 
comuni limitrofi oppure a tenere 
i bambini a casa.
Le domande di iscrizione alla scuo-
la dell’infanzia di Ravarino per il 
2012-2013 sono state 86 a fronte 
di 56 posti disponibili. 
A fronte di questa situazione, 
l’Amministrazione Comunale ha 
formalmente chiesto all’Ufficio 
Scolastico Regionale e all’Uffi-
cio Territoriale di Modena di as-
segnare a Ravarino il personale 
necessario per poter aprire una 
nuova sezione a tempo pieno 
per un numero di 28 bambini. 
Per quanto riguarda gli spazi, 
non essendo quelli dell’attua-
le scuola materna sufficienti 
ad ospitare una sezione in più, 
l’Amministrazione Comunale ha 
previsto, nel caso in cui vengano 
assegnate le insegnanti da parte 
dello Stato, di adibire a sezione 
di scuola materna parte dei locali 
del piano rialzato delle Ex-Scuole 
Elementari di Stuffione. È già stato 
verificato che questi spazi, con 
alcune modifiche riguardanti, in 
particolare, i bagni, potrebbero 
essere idonei ad ospitare una 
sezione di scuola materna. La 
premessa per poter aprire la se-
zione e dare una risposta a tante 
famiglie di Ravarino dipenderà, 
in ogni caso, dalla concessione 
o meno del personale da parte 
dell’Ufficio Scolastico Regionale.
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PDL-LEGA NORD RAVARINO
Capogruppo Federica Calvi

Gruppo di Minoranza

BILANCIO DI PREVISIONE 2012 
DOPO “LA STANGATA” MONTI
Le varie convocazioni informali 
del Sindaco:

In data 7 marzo durante la presen-
tazione del piano economico-finan-
ziario 2012 di Geovest, gestore del 
servizio della Raccolta dei rifiuti solidi 
urbani, si è appreso che l’impatto 
sulle tariffe 2011 subirà un aumento 
di quasi il 2%. Per far fronte ai costi 
del servizio i cittadini di Ravarino 
dovranno pagare nel 2012 con la 
TIA (Tariffa Igiene Ambientale), 
per rifiuti urbani, € 748.000 contro i 
734.000 dello scorso anno. Trattasi 
della prima “stangatina”.

Il 22 marzo è stato illustrato il Pro-
getto esecutivo dell’allargamento 
dell’intersezione della strada comu-
nale via Nuova con la strada provin-
ciale SP1 (Sorbarese), in via Cantina: 
costo globale 44.000 €. L’opera sarà 
finanziata per 40.000 € dalla Provin-
cia tramite soldi pubblici e metterà in 
sicurezza l’intersezione in prossimità 
della rampa del ponte di Bompor-
to. Opera che il Nostro Gruppo ha 
rilevato e sollecitato ripetutamente 
nell’ultimo decennio. Finalmente sia-
mo stati ascoltati e a breve verranno 
realizzati i lavori.

Il 26 marzo, alla presenza di un 
consulente dell’Anci (Associazione 
nazionale comuni italiani), è stata in-
detta un’assemblea pubblica aperta 
a tutti i cittadini sul tema “Facciamo 
i conti con l’IMU (Imposta Munici-
pale Unica)”. L’invito è stato esteso 
anche alle Associazioni di categoria, 
la cui partecipazione ha portato un 
importante contributo delle proble-
matiche inerenti questa nuova forma 
di tassazione, che presenta molte 
difficoltà di applicazione perché 
richiede adempimenti burocratici 
corposi che difficilmente potranno 
essere conclusi in così breve tempo. 
Questa nuova imposta sostituisce 
principalmente l’ICI (Imposta comu-
nale immobili) ma è anche aggiun-
tiva poichè in buona parte viene 
versata allo Stato, come previsto 
dal cosiddetto Decreto “Salva 

Italia”del Governo Monti. È emerso 
che lo stesso Decreto presenta dei 
vuoti legislativi per la sua applica-
zione: per esempio il versamento 
della prima rata a titolo di acconto 
ha scadenza il 16 giugno p.v. L’IMU 
sarà da pagare nonostante i Comuni 
possano approvare i Bilanci fino al 30 
giugno. Ciò significa che, gli Enti Lo-
cali dovranno presentare i Bilanci di 
Previsione, dopo aver regolamentato 
l’applicazione dell’IMU, la cui scelta 
delle aliquote è di competenza della 
Giunta comunale. Da parte nostra 
non ci sottrarremo ad un confronto 
preventivo in merito, tuttavia rac-
comandiamo fin d’ora che il peso 
di questa imposta sia equamente 
distribuito. L’incertezza della Finanza 
locale, se da un lato non agevola il 
lavoro degli Amministratori per far 
quadrare i conti, dall’altro fa ricadere 
il peso esclusivamente sulle imprese 
e sui cittadini. Ricordiamo la gra-
vosa falcidia su redditi e pensioni, 
i continui rincari dei carburanti e 
delle Addizionali provinciali RC auto, 
delle bollette di luce e gas a carico 
dei cittadini, di competenza della 
Regione e della Provincia. Di questo 
passo dove finiremo? Pertanto se la 
manovra è, come si dice, “di lacri-
me e sangue”, noi raccomandiamo 
che l’Amministrazione cerchi di 
attenuarne gli effetti, garantendo 
nel contempo i servizi sociali, ma 
attuando anche una oculata poli-
tica di contenimento della spesa 
e di tagli alle “spese superflue”.
Certo ci sono molti scogli all’oriz-
zonte, ma anche buoni esempi: il 
Comune di S. Possidonio (ma anche 
altri nella Provincia) sembra volere 
applicare l’IMU nella misura mini-
ma consentita dalla legge. Un buon 
esempio per l’intera Bassa modene-
se. È scontato che i Comuni di Basti-
glia, Bomporto e Nonantola avranno 
minori difficoltà del nostro, in quanto 
saranno sostenuti da un cospicuo 
gettito di imposta di tante impre-
se sorte nelle loro aree produttive. 
Invece Ravarino soffre una carenza 
cronica di insediamenti produttivi 
nel suo territorio. La storia insegna 
che gli sbagli di ieri si trasformano 
in mancate opportunità per il do-

mani. Il gettito dalle poche attività 
produttive ravarinesi dovrà essere 
compensato tramite tassazione. 
Il Sindaco ha assicurato che nulla è 
stato ancora deciso sulle varie ali-
quote (sarà vero?), ma in tutti i modi 
l’IMU sarà un vera e propria patri-
moniale, un notevole “stangata” 
sia per le famiglie, che per le atti-
vità produttive. Infatti le maggiori 
nuove aliquote verranno applicate 
su una base imponibile incremen-
tata da rendite catastali rivalutate. 
Le Associazioni di categoria del set-
tore agricolo hanno fatto un acco-
rato appello alla Amministrazione 
comunale per una riduzione IMU sui 
fabbricati strumentali, dal 2 per mille 
all’1. Infatti voler assoggettare all’IMU 
i fabbricati rurali strumentali (stalle, 
fienili, ricovero attrezzi, ecc.) compor-
terà, oltre che una spesa rilevante per 
il loro accatastamento, un aggravio 
più che proporzionale dell’onere fi-
scale sulle aziende agricole, già col-
pite da una rivalutazione del reddito 
dominicale, mediante un coefficiente 
moltiplicatore molto elevato. 
La Giunta, in questo particolare 
momento di congiuntura econo-
mica in cui versa la Nazione, dovrà 
trovare il modo di attenuare, ove 
possibile, la pressione fiscale con 
una manovra equa e compatibile 
e tenere in considerazione che la 
1a casa è un bene primario, che 
l’agricoltura è doppiamente pena-
lizzata e che le imprese produttive 
sono in forte difficoltà.
Infine ricordiamo che l’addizionale 
comunale IRPEF viene applicata da 
vari anni nella misura massima con-
sentita dello 0,80%, indistintamente 
sulle buste paga e sulle pensioni. 
Mentre è risaputo che molti Comuni 
hanno ancora possibilità di mano-
vra, perché sono al di sotto di detta 
soglia massima, anzi, in molti casi, 
l’applicano in modo proporzionale 
al reddito delle persone fisiche e 
delle pensioni, con esenzione della 
fascia di reddito fino a 15 mila euro. 
Tutto questo con l’aggiunta di un 
rincaro di addizionale Regionale 
IRPEF dello 0,33%. 
Ragioni di spazio non ci consentono 
di fare ulteriori considerazioni.
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LA PALLAMANO RESPIRA ARIA INTERNAZIONALE

ATLETICA A RAVARINO: AVANTI TUTTA!!!

Continua con successo l’attività della Pallamano Arci-
Uisp Ravarino. Sono quasi 70 i tesserati a partire dall’e-
tà di 10 anni, quattro i campionati disputati: under 12, 
under 16, under 20 e serie B. Una lode particolare ai 
più giovani, gli under 12, che partecipano al campio-
nato regionale Uisp e sono attualmente piazzati, su 14 
squadre, in un più che autorevole 5° posto in classifica.
A Pasqua, come negli anni passati, i gruppi under 16 
e 20 hanno partecipato ad un torneo internazionale 
a Rabac in Croazia: è partito da Ravarino un pullman 
pieno di giocatori e genitori - tifosi entusiasti per una 
spedizione sportiva di grandissimo valore formativo e 
socializzante. I ragazzi anche quest’anno si sono misu-
rati con squadre di grande livello e tradizione, batten-
dosi alla pari. In questa occasione si è potuto toccare 
con mano la crescita tecnica dei nostri atleti. Fra tutti 
si è particolarmente distinto il nostro incontenibile 

L’anno 2011/12 si è rivelato molto impegnativo sotto tut-
ti i punti di vista. Il gruppo dei piccoli atleti continua ad 
aumentare, abbiamo un allenatore in più rispetto allo 

di Stefano Pederzoli
Via G. Bruno, 3/1 - Nonantola (MO)
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Qualità, Professionalità e Cortesia al vostro servizio

I ragazzi dell’Under 12

Al torneo di Rabac

goleador Nicola Zambelli, risultato secondo miglior 
realizzatore del torneo sorprendendo non solo i por-
tieri avversari, ma anche i tecnici presenti.
Quest’anno una novità straordinaria: nell’ambito del 
Giugno Ravarinese si svolgerà, per la prima volta a 
Ravarino, un Torneo Internazionale giovanile di Pal-
lamano: 1° FRIENDLEY CUP. Al momento abbiamo l’a-
desione di una squadra croata e di una squadra bul-
gara. Sarà una bella occasione per valorizzare questo 
sport che, considerato minore in Italia, oltre confine 
gode di grandissima popolarità e diffusione. Sarà una 
opportunità in più per misurarci con squadre di gran-
de esperienza dalle quali potremo imparare tanto. Vi 
aspettiamo numerosi il 9 e 10 giugno al Palazzetto 
dello Sport.
Trovate aggiornamenti sulle nostre attività sul sito 
www.ravarinohandballaltervista.org.

Angelo Zanfi

scorso anno e ci siamo lanciati in alcuni progetti. Quello 
che più di tutti ci sta economicamente impegnando è 
il ripristino della pista dei 100 m piani e della buca del 
salto in lungo. La stiamo letteralmente riportando alla 
luce dopo più di 20 anni. I costi sono elevati anche se la 
pista in terra rossa è la scelta più economica, lasciando 
la possibilità dell’utilizzo delle scarpe chiodate. 
Stiamo realizzando una collaborazione con Crevalcore 
e Bomporto, paesi limitrofi in cui l’atletica non è prati-
cata. Cominceremo con qualche iniziativa a scopo in-
formativo/conoscitivo in estate per arrivare in autunno 
a coinvolgere molti più bambini. Vogliamo ampliare il 
gruppo per poter creare una “scuola di atletica” con al-
lenatori, specialisti e tutto quello che serve per creare 
un’opportunità in più per i nostri ragazzi e dare spa-
zio ad uno sport che non lo trova nei giornali e nelle 
televisioni (se non durante le olimpiadi e i campionati 
mondiali).
Quindi occhio all’atletica: tra un po’ si va in pista!!!

Stefano Conventi
Consigliere delegato allo Sport


